

Solidarité / Journée mondiale du refus de la misère

Namur à la rencontre des vies gâchées

L'ESSENTIEL

- Le 18 octobre, c'est la Journée mondiale de lutte contre la misère.
- A cette occasion, le parlement wallon a ouvert ses portes aux personnes en difficulté. Et les a écoutées.

Depuis mon accident, une chute d'un échafaudage, je ne peux plus travailler, raconte Raphaël Fanuel, de Pondrôme, à Emilie Hoyos (Écolo). « Mon incapacité est reconnue et estimée à 80 %. Mais je ne reçois que cent cinquante euros en compensation. Avec ma femme et mes cinq enfants, nous vivons dans un taudis. »

Laisser parler les personnes qui vivent la pauvreté au quotidien, voilà le premier objectif de la rencontre. Dans le cadre de la Journée mondiale du refus de la misère, reconnue par l'ONU depuis 1992, des dizaines d'associations se sont retrouvées à Namur, lundi, comme chaque année à la même date. C'est la seconde fois que Raphaël Fanuel explique sa situation au Parlement.

« Rien n'a changé depuis l'an dernier. C'est même pire !, remarque-t-il. On m'a laissé croire, ici même, que nous allions trouver une solution. Mais j'ai seulement reçu une lettre, qui s'est avérée sans aucune valeur. Pendant ce temps, notre habitation se dégrade. Nous n'avons plus le courant. J'ai dû acheter un groupe électrogène. Des planches de bois remplacent les carreaux brisés par l'orage. »

Chaque année, les témoignages de ce type émaillent les rencontres. Ce qui peut donner l'impression que rien ne change. « Nous avons parfois des personnes qui nous disent avoir retrouvé du courage après avoir pu exprimer ici leurs difficultés », observe Jean-Pierre Pinet, d'ATD Quart Monde.



LES ASSOCIATIONS NAMUROISES qui se retrouvaient au parlement wallon ce lundi, pour plaider la lutte contre la pauvreté, ont aussi partagé une soupe avec des élus. © BRUNO ARNOLD/ASAP.

BENOÎT ALBERT

Henam

« Il faut mettre fin à la confusion entre le don d'alimentation et le droit à l'alimentation. Dans le don, il y a la dépendance. L'aide alimentaire est un expédient, pas une politique sociale. Ce principe s'applique aux autres aides sociales, qui ne peuvent pas remplacer des mesures politiques fortes. » B. MO.



ROMAIN COUILLARD

ATD Quart Monde

« Ma compagnie et moi avons quatre enfants, bientôt cinq. Mais notre appartement est très vide. Ils ont été placés dans un home. Nous pourrions les récupérer en janvier, grâce à ATD. On m'a dit que je manquais d'autorité. Nous avons surtout manqué, longtemps, d'un domicile fixe. » B. MO.



LUC LEFÈVRE

LST

« L'arme alimentaire est utilisée pour forcer les gens à agir contre leur gré. Je pense à toutes les politiques d'activation qui ne s'accompagnent ni d'un vrai salaire, ni d'un bon contrat. On impose du travail à 1 euro de l'heure, qu'il faut ramener à 66 centimes après taxation. Quand on prétend aider, on enfonce. » B. MO.



Avant l'interpellation des politiciens, les militants de divers horizons ont rassemblé leurs idées pour contrer la misère. Par exemple : relever les allocations sociales minimales, réduire les conditions d'accès à l'aide sociale...

Tout le monde s'est retrouvé pour une commémoration autour de la « dalle du refus de la misère », qui rend hommage aux victimes de la pauvreté. Elle a été placée là lors d'une précédente édition de la journée du 17 octobre. Dans l'espoir qu'elle inspire les députés.

Pendant ce temps, Raphaël Fanuel et sa famille nombreuse se débrouillent malgré tout. Mais comment ? « Nous devons changer de logement tous les deux ans... S'il n'y avait pas la solidarité de quelques personnes, je crois que je serais déjà en prison. » ■

BENJAMIN MORIAMÉ

COUR D'APPEL DE LIÈGE

Un autre juge pour la mort de François ?

Le 20 février 2007, François Goffin, étudiant ingénieur de 21 ans, circule à vélo à La Bruyère lorsqu'un camion le renverse, lui écrasant la cuisse. Le Namurois est conscient lorsque l'ambulance l'emporte jusqu'à la clinique Sainte-Elisabeth. Les médecins qui l'y auscultent constatent que sa cuisse est gonflée, mais qu'il n'y a pas de fracture. Ils annoncent à ses parents qu'ils le garderont une nuit, « par mesure de précaution ». Mais François y restera jusqu'au 28 février, jour de son décès des suites d'un « crush syndrome » (les cellules des muscles squelettiques ont libéré leur contenu dans la circulation sanguine). « Aucun traitement n'a été mis en place durant l'après-midi de l'accident et la soirée, raconte Françoise Brix, sa maman. Ils n'ont réagi que vers minuit, quand il a fait un premier arrêt cardiaque... »

Plainte a été déposée pour homicide involontaire en avril 2007 au parquet de Namur, et les parents se sont constitués parties civiles contre l'urgentiste, l'orthopédiste et l'hôpital. « Dans les premières semaines, le juge d'instruction a désigné un collègue d'experts et a fait saisir le dossier médical, a expliqué la maman devant la cour d'appel de Liège ce lundi. Mais après ces devoirs, il n'y a plus eu d'initiative de sa part... Hormis de faire exécuter les 22 devoirs complémentaires que nous avions sollicités. »

Apprenant que le juge d'instruction avait fait partie, 18 mois après la mort de François, du même voyage au Togo que le frère de l'orthopédiste concerné par la plainte, les parents ont sollicité la récusation du juge devant la chambre des mises en accusation, mais ont été déboutés. C'est vers la cour d'appel de Liège qu'ils se sont tournés. L'avocat général Nicolas Banneux y a requis l'irrecevabilité de la requête. L'arrêt sera rendu le 24 octobre. L. Ws

Reprise exceptionnelle

valable du 1 au 16 octobre 2011

www.eicher.be

Uniquement chez ces 2 pros du meuble:

eicher

meubles modernes & bois massif

ST.VITH

EYNATTEN

E42 Verviers-Trèves, Sortie 14

E40 Liège-Aix, Sortie 39

- meubles et salons sur 16000 m²
- 30 années de compétence et conseils dans la vente de meubles belges de qualité
- rapport qualité/prix imbattable
- garantie de prix: toujours les meilleurs prix
- dimanche: cafétéria ouverte

Epargnez jusque

1695 €*

à la reprise de vos anciens meubles

- * valable sur tout nouvel achat
- * merci d'apporter une photo et/ou la facture

Ouvert tous les week-ends
Livraison & montage
GRATUITS



Eynatten à 20 min. et St.Vith à 40 min. de Liège.
Vous y serez accueilli par nos conseillers francophones